

HUMANIDAD



Año I

REVISTA DE ACCIÓN SOCIAL

Núm. 15

Publicación semanal
No se devuelven originales

• Todos los colaboradores se harán responsables de sus escritos, aunque no se publiquen sus firmas.

Número suelto 10 cts.
» **atrasado 20** »

Suscripción en Olot	OLOT (Gerona)	Suscripción fuera de Olot
Trimestre. 0'60 peseta	Jueves 8 Octubre 1914	Trimestre. 1'00 peseta
Semestre. 1'20 »	ADMINISTRACIÓN:	Semestre. 2'00 »
Año. 2'40 »	Valls-Vells, 19, 1.º, derecha	Año. 4'00 »

MÁS HUMANIDAD

La falta de éste factor potente, grandioso, para poder llegar a la cima de una regeneración que se hace precisa en el orden y concierto social, se nota por desgracia por doquier en que miremos, por cualquiera parte que observemos con un poco de detenimiento, sin pasión de parte, sin lucro propio.

Entendidos desacertadamente en mayoría, y creídos en forma diferente a la lógica y equidad, procedemos en tal sentido, incapaz de poder llenar el vacío que por culpa nuestra existe y persiste tenazmente.

Bien es verdad que, debido a malas administraciones y peores modos de Gobernar, hace tiempo que nos hallamos bastante separados de lo que en más contacto debieramos, por ser incumbencia de todos, sin necesidad de que dominase la trama y el escamoteo nada lícito.

Las ideas sociológicas, provistas y saturadas de un germen sano y provechoso, es escrupulosamente lo que más encierra de caracterización especial en todo su ser, por estar formadas aquellas, de una salubridad rica, grande y hermosa.

La mayoría de los creyentes en Dios y sus doctrinas, interpretamos en forma distinta casi, sus mandamientos, ejecutando por lo tanto, cosas muy distanciadas de la verdad.

A nuestro antojo, a nuestro gusto, predicamos, aumentando o suprimiendo, cosa que nadie podrá rehacer de la Ley Divina, por experto que sea, por Salomón que se considere.

Con la sola y única idea de ser más humanitarios todos, como seguro y mejor medio de cumplir nuestro deber como Cristianos, es de la manera más acertada de augurar un feliz éxito del que lastimosamente carecemos.

Donde está Dios, hay humanidad, donde se observan fielmente sus mandatos existe humanidad, donde se ama entrañablemente a Jesucristo, resplandece grandemente tan hermosa y sublime palabra Humanidad.

El cariño profesado en verdad a todos, ya amigos o enemigos, nos hace humanitarios, así como por el contrario la venganza, el rencor y la malquerencia tan en uso y costumbre, nos degrada y mezcla entre el fango y el lodo.

Por disposición y mandato Divino, nos toca ser más espléndidos y generosos en nuestras acciones, socorriendo y remediando los males del ajeno que son los propios, así como demostrar a toda hora y en todo tiempo, nuestra anhesión y conformidad a la causa más buena y más santa, que es la acción Católico-social, por ser la llamada a sobreponerse ante todas las demás, ya que es única y exclusiva de Dios, su Creador, la cual inhumanamente hemos abandonado y descuidado, tan en perjuicio de nosotros mismos.

M. LAPRÉ

Intima

Las ideas se agolpaban a mi mente varias y diversas, formando una colección tan enorme, que yo a veces al pensar detenidamente, comprendo lo equivocado que andaba al calcular de aquel modo.

El ideal suspirado por mí, lo veía en aquella mujer, agregando a sus muchos atractivos, unos ojos, negros como la mora, los cuales me hacían recordar súbitamente, otros femeninos, que yo me sé.

Eran tan grandes, tan expresivos los ojos de Anita, que al clavarlos en mí, notaba que me trastornaban, haciéndome bajar la vista para no ser magnetizado por aquellos dos soles de refulgente esplendor.

Sólo saludos de cortesía habíanse cruzado entre ambos, y sin saber por qué, quedé completamente enamorado de ella a pesar de las pocas veces que la había visto. Pero, como ignoraba, seguramente el

amor que ardía en mi corazón hacia ella, decidí poner los medios en averiguación de ciertos detalles imprescindibles para dirigirle una epístola.

Deslizáronse en este intermedio algunos días, en los cuales, en vez de hallar la solución apetecida y que era mi ilusión, vime sorprendido con la nueva tan inesperada, que sin más rodeos me dieron en esta forma:

—«Caballero; la joven de que usted habla y que habita en esta casa, es casada.»

—¡Caracoles!—exclamé para mis adentros; pero... ¿será verdad?....

No hice más averiguaciones; despedime atolondradamente de la persona interrogada, sin darle tiempo a que agregase cosa alguna, y presuroso me dirigí a la estación para tomar el tren que me condujo a esta, procurando así alejar de mi, el recuerdo de aquella mujer que tanto me había enloquecido.

Severiano Aleza

AMANTES DEL SABER

¡Cuidado con los pajarracos amigos de la pajarota: Tienen su guarida entre sol y sombra; cuando abandonan su albergue, mal augurio se presenta.

Quando esto suceda, hay que permanecer en guardia constante o de lo contrario caeréis en sus garras. Sin embargo, a pesar de su indiscutible sagacidad, maña, ardid, vista de lince y afabilidad extremosa, en el acto de sus funciones tienen algo de avestruz; ocasión que debiera aprovecharse para alucinarlos.

Si no podeis excusar su encuentro o visita, recibid la noticia con aparente seriedad, emoción, sorpresa, o sea, refinando la acrisolada hipocresía que con tanta naturalidad profesionan esa especie de pajarazos, y, en el momento que hayan terminado de comunicar su nueva, obsequiadles con una espléndida carcajada acompañada de palmaditas sobre alguno de sus hombros e inmediatamente ofrecedles papel y lapiz para que anoten su cuento.

El *pajarruco* favorecido por este sencillo procedimiento, no solo ahueca el ala y entra en la pelecha, sino que queda obligado a cambiar de rumbo.

Olot-5-9-914.

C. de la Luz

IDEAL PARK

Unas cuantas cintas de más o menos metraje, fué lo exhibido, durante la tarde del Domingo.

Por la noche que se dió la función a beneficio de «La Cruz Roja» según estaba anunciado, la entrada fué regular, asistiendo representaciones de dicha benéfica institución, así como clases e individuos de la misma.

Se repitió el mismo programa de películas que por la tarde.

«Invasión Alemana» se comprende es una cinta obtenida durante algunas maniobras y la movilización

del Ejército Alemán con motivo de la actual conflagración Europea.

No puede pasarse a creer sea tomada en el mismo Teatro de la Guerra, cuando está prohibido usar de tal aparato según notificaciones de la prensa en general.

Otra cinta de bastantes metros de longitud y duración cuyo título no recuerdo, en cuya obra el protagonista era un tal John, fué bastante buena.

El resto de cuadros que nos presentaron que fueron pasables, acabaron de completar el programa que soio de Cine nos *endilgaron*.

MEÑIQUE

LA CORRUPCIÓN

Madrid y Barcelona

Barcelona es una de las ciudades que dan al vicio mayor contingente, como lo demuestran las 20.000 mujeres de vida airada que alberga y sus 600 prostitutas, más o menos asquerosas o adecentadas. Lo peor es que nadie se escandaliza. De cuando en cuando la ola de cieno sube tanto, y tanto amenaza, que algún periódico truena, indignado, contra la inmundicia ambiente; pero las cosas no suelen pasar de ahí.

La pornografía lo invade todo. Los semanarios «droláticos» se venden por docenas de miles. Por los cafés se reparten guías para indígenas y forasteros libidinosos. Los *cines* se han convertido en lugares de citas galantes. Triunfa Afrodita, que ha arrebatado el pompón a Mercurio. En los teatros impera la sicalipsis; en los *cines*, la inmoralidad; en los cafés cantantes, el desnudo.

El Liberal.

Lo mismo, exactamente lo mismo, sucede en Madrid, dicen otros periódicos.

Propósito masónico

Es cosa resuelta en nuestros consejos que no queramos más cristianos; no hagamos mártires, pero popularicemos el vicio entre las muchedumbres, que lo respiren por los cinco sentidos, que lo beban, que se saturen de él... El católico no teme al verdugo, pero puede hundirse en la corrupción. No nos cansemos de corromper... Formad corazones viciosos, y no tendréis más católicos... El mejor puñal para herir en el corazón a la Iglesia es la corrupción. Manos pues, a la obra.

Un jefe de la masonería.

SAN JUAN DE LAS ABADESAS

¡NO VAL A BADAR!

Señor *Barras-Tristes* y Comp.^a En el n.º 29 de *El Reformista* decíamos que si ustedes querían, todo lo que se llevaba escrito en dicho periódico se lo probaríamos delante de los tribunales de justicia, y hoy aún lo sostengo, como también sostendré que el señor Blanch fué *baratero* en el billar «Bellapart» y su

heróico proceder merece ser grabado para la admiración de las generaciones venideras; y apropósito, me han asegurado que en eso ha hallado una *causa caminant* y que hay motivo suficiente para desterrar a *L'Ermitá*; ¡*Mare de Deu...*! ¡Quina...por! y nos dice en *La Veu Comarcal* que, al desenredarse la *troca i hauria emocions*. ¿Lo creen así Srs. Bufons?... Decían en *La Veu Comarcal* que ya conoceremos quien tira la piedra y esconde la mano. ¡Oh!... eso ya lo creo ¿es que serán precisamente el Sr. Tarré y el Sr. Blanchart? ¿*ho veu?* si son esos, y si lo hemos adivinado. ¿No decía el Sr. Blanch que había fabricantes entremedio? ¿No decía el Sr. Blanch que mientras puedan procesar al *Ermitá* habían dicho que no les importaba gastar mil pesetas? ¡Viva el RUMBO!... ¡Oh...! estoy muy... muy... muy... *espan-tado* ¡Por Dios *no... no... no me mates no me mates dejame vivir en paz.*

El día 1.º de este mes se reunieron los representantes de las fábricas de esta localidad, en el café de *can Pep* a las tres de la tarde. ¿Quizá para depositar las pesetas para pedir el destierro de *L'Ermitá*? ¡*llets meus!* (*quina por qué m fa.*)

Sr. Blanch; ¿usted dijo en cierto lugar que de haberse pensado aquello de resultar el firmante, el Sr. Carlos Espona no se hubiera gastado los *céntimos* en la denuncia? *prou que'l crec.* y que V. pensaba ser el dicho, el Sr. Contador de nuestro magnífico Ayuntamiento, y probar para con el dinero procesar a dicho señor, de este modo no ostentase el cargo de Concejal, y a Dios! contar pellejos de vino! ¡y a Dios abierta calle!... Y entonces el Sr. D. Clemente Tarré estaría como Pedro por su casa. ¡Caramba de recontra! si es así... por eso no se apuren que *han cogido un pez gordo* ese Carlos Espona tal cual como lo veis posee *grandes fincas y muchas tierras, pero las te alli a la Habana, i li baren fugi al desert de Saara*, y como que para verlas hay que pasar el mar y con tanta agua podrían volverse truchas claro que para Vds. es un inconveniente meterse en el agua pero señores míos el adagio bien claro dice: «el que quiera peces que se moje el cu...» pero vale la pena porque según dijo un Director a él se debe la crisis que está pasando la hilatura si no fuese ese hombre aquí sería *xauxa*.

Hace poco decía un *distinguido y gran* personaje de esta villa que, extrañaba mucho que *L'Ermitá* estuviera tan enterado de todos los propósitos de los que se divierten tirando los hilos del *mico Blanch* dominándole todos sus movimientos. ¡Hombre de Dios! no pensaba que V. fuese tan torpe.. ¿qué no oye lo que dice el Sr. Colomer? *L'Ermitá se compren que's d'aquella colla de mal pa...* (una palabra de aquellas que las personas que estiman su honradez no la pronuncia nunca) y después dijo que la componían *l'Espardanyé, en Pinyol, en Vinyeta, en Masías, en Jeroni* y otros hombres que no me acuerdo, y seguidamente dijo, etc. etc. etc.

Yo no puedo negárselo. Estuvo muy acertado. Porque ese *Ermitá* lo componen, (descontando una docena, escasa de individuos de esta villa) todos los demás son un poco d'*Ermitá*. Y así ya lo sabeis para

desterrar a *L'Ermitá* no tienen bastantes miles de pesetas.

¡Ah! *Musan bugadera: «Dels mals Deu arreglará els seus comptes.»*

¿No valdría más que todo ese dinero que quieren emplear en desterrar a *L'Ermitá* se lo regalasen a el mismo?...

¿No piensan que si *L'Ermitá* marcha quedarán sin tener de quien reirse?...

Supongo que todas estas cositas os dolerán y escocerán, pero amigo mio, son verdades que a todo el mundo que interesa le sucede lo mismo, escuecen de veras.

L'Ermitá de Santa Bárbara

CHISPORROTEO

—Adiós D. Lucas.

—Adiós D. Mateo.

—¿De donde se viene?

—De la puerta del «Cine» que no quise entrar al ver que se ha convertido en un centro de corrupción.

—Hombre no será tanto.

—Vaya V. y lo verá, allí dicen que hay mujeres descocadas y libertinas enseñando lo que no debían aprender los niños que asisten, ni los hombres.

—Sí, pero todo lo hace la curiosidad por ver a la paisana

—¿Qué paisana?

—La Cándida P....

—Calla, aquella Cándida que V. y yo.....

—La misma.

—¿Y ahora se gana la vida danzando y moviéndose?....

—¡Oh! pero con una gracia, y lo hermosísima que está....

—Si, si, todo lo que quiera, pero es denigrante para Olot que haya Cándidas de este jaez.

—Que quiere V. de todo se cria en la viña del Señor.

—Si, pero no hemos de contribuir con nuestro dinero...

—Tiene V. razón, yo no voy más a tal «Cine».

—Y yo, ni miro el anuncio.

A los ocho días entre bastidores y una vez terminada la función se encuentran D. Lucas y D. Mateo que todo sorprendidos se preguntan.

—¿Pero no decía V?

—¿Y V. no decía?.

—Ya ve, flaquezas humanas, encontréme con Candidita, la invité a cenar luego le compré unas botas color caoba, y quedamos convenidos en que vendría a saludarla y de paso me enseñaría unos trajes recibidos de Paris.

—Qué orgulloso estará V. aunque yo no lo estoy menos pues me ha aceptado esta tarde una sortija que ya la ha lucido esta noche, y unos pendientes que como se tenían que modificar y no podía esperarse me indicó se los trajera despues de la función...

—Vaya pues vamos a verla si es que está ya visible.

Preguntemos a éste empleado—¿oiga, Cándida la bailarina o canzonetista, está en su gabinete?

—No señor, acaba de salir en automóvil con un caballero...

Atónitos D. Mateo y D. Lucas exclamaron a una: ¡¡¡Qué Cándida ésta, qué Cándida!!!

PERE GIL

Noticias

Le ha sido concedida la jubilación, al Profesor de 1.^a Enseñanza de esta Ciudad, D. Juan Arnaus.

Se ha hecho por medio de pregón público, la notificación del cambio de nombres que en lo sucesivo recibirán las vías denominadas «Paseo del Ferial», «Plaza de Cataluña» y calles de «Isabel II» y «Santa Pau» las cuales serán conocidas, por «Paseo de Blay», «Plaza de Clará» y calles de «Mulleras» y «Vayreda» respectivamente.

De igual modo la primera Plaza abierta en el ensanche llevará el nombre de «Plaza Vayreda»

De la sección «Judiciales» de las *Noticias*, copiamos lo que sigue:

«En la secretaría de la Audiencia se han recibido los nombramientos de D. Ramón Albó y Reverendo Doctor Terrades, para formar parte de la Comisión de Libertad Provisional».

El Ayuntamiento de «Cassá de la Selva» ha aprobado una transferencia de 1.500 pesetas para socorro de los obreros sin trabajo.

El día 1 del presente entraron por la frontera 18 repatriados faltos de ocupación.

En Reus, según noticias, comenzará a publicarse en breve un periódico quincenal, puramente literario.

Convertido HUMANIDAD en semanal, aparecerá todos los jueves, pudiendo adquirirlo quien no esté suscrito y así lo desee, en la imprenta de Pedro Aubert, Clivillers n.º 22.

El domingo 27 y algunos días más, parece que hasta en plena calle ha andado San Palermo, pues según se ha podido apreciar, dicen que ha habido mujer que ha insultado de palabra y obra a un hombre.

Sin comentario alguno solo notificamos lo ocurrido ignorando por tanto el móvil de tal decisión.

Ha obtenido el título de Ingeniero Industrial en Barcelona, después de unos ejercicios muy brillantes, el conocido Licenciado en Ciencias Químicas, don Miguel Cardelús, al qual felicitamos de todas veras.

El viernes por la noche fué conducido a la Inspección de Policía un individuo que se proponía llevarse con engaños, para fines nada morales, a una niña de cinco años de edad.

La parte judicial se cree trata en el asunto.

ANUNCIOS y ESQUELAS a precios convencionales

Es deplorable que la Iglesia, recinto sagrado, sea lugar de tanto cuchicheo.

El viernes comenzó el derribo de la antigua masía de «Las Moras».

A las cuatro de la tarde del Domingo, salió de la Parroquial de San Esteban, la tradicional procesión de la Virgen del Rosario, a la cual asistió numeroso personal femenino según costumbre.

El día 4 diéronse por terminadas las fiestas que los vecinos del barrio de San Francisco han celebrado.

Después de pasar la temporada de verano en ésta, el sábado por la tarde, salió para Barcelona acompañado de su familia, el pintor Sr. Galvey.

En San Juan de las Abadesas y a consecuencia de un incendio, se ha destruido una cabaña y varios apeos de labranza, propiedad de D. Francisco Ferrer.

El día 3 por la tarde, subió al cielo, el niño de *tres quincenas* «El Fusell.»

En el Comedor «La Caridad» se han dado, durante la semana pasada, 1760 comidas, a los pobres de esta ciudad.

El Domingo dió comienzo en la Iglesia de los PP. Capuchinos, las fiestas que estos y la V. O. T. dedican a su fundador S. Francisco de Asís, habiendo terminado tales actos el lunes día cinco, con un oficio solemne de difuntos, en sufragio de los Religiosos, Terciarios y Benefactores de la Orden fallecidos.

Nuestro colega «L'All» aparecido el domingo pasado, anuncia su último número.

Se encuentra enfermo de algún cuidado, el Director de la Escuela Pública de Bellas Artes, D. José Berga y Boix.

Hállase pasando unos días en ésta, nuestro querido amigo D. Juan Llinás, escribiente de Oficinas Militares.

Imp. de P. Aubert, Clivillers, 22, Olot.

Severiano (Alcés)